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征集小人物
如果你的身边有绝

不渺小的小人物，如果
你有不凡的凡人故事想
与大家分享，请与本版
联 系 ： qnbxiaoren-
wu@sohu.com

就在不少高校学子忙于申请出国留学之际，曾在斯
坦福本硕连读、伯克利大学攻读博士的85后女孩赵小
凡却毅然选择回国。

5年过去了，周围人从诧异不解到接纳这位“另类”
女博士。今年5月和11月份，她分获清华大学研究生的
两项至高荣誉——“学术新秀”和研究生特等奖学金。
两个月前，她实现了读博期间的第一个愿望，生一个健

康的宝宝，晋升为“博士妈妈”。值得一提的是，赵小凡曾在上海一所名校读高
中，毕业时成为当年斯坦福提前录取的上海两名学生中的一个。

青年报首席记者 范彦萍

不少人忙于出国留学 上海85后“斯坦福学霸”毅然退学回国

“希望为祖国的环境质量作贡献”

“其实我并不是特别聪
明的人，当年差点没考进平
和中学。只是和一般人比
相对比较认真而已。”“考试
时看到一堆几何图形，傻眼
了，因为作文很出色才弥补
了不足。”

赵小凡初三时，因为父亲到
上海工作的缘故，转学到上海的
平和中学。刚上高三时，当其他
同学还在筹备高考或者为留学
做准备时，她就被斯坦福提前录
取了，成为当年该校在上海招收
的两名学霸之一。与此同时，她
同时被康奈尔、杜克大学等五所
美国名校录取。

小凡笑言，自己之后的求学
经历之所以顺风顺水与高中学
读的IB课程分不开。在平和时，
她成为上海IB课程的第一批学
员。“IB课程在国际上的知名度
比较高，一开始是针对外交官子
女设的统一课程，IB的总部在日
内瓦，上课时用的是几种官方语
言。在我们学校，有一半老师是
外教，还有一半是中国老师。”

IB 设有 6大类课程，包括3
个高水平和3个一般水平的。她
却一口气选了7门学科。6门课
程最高分42分，还有3分加分，
她一口气拿了43分，毫无悬念地
成为全班第一。

在上海待的4年时间里，她
住在国际化的碧云国际社区，邻
居中不乏蓝眼睛高鼻子的老外，
时间长了，她的英语口语也得到
了飞速提高。平和中学非常重
视双语教育，高中三年她读了80
多部英语名著，看过无数原版碟
片，学校里每年还会举行英语戏
剧节。课外活动时，老师还带学
生们到大剧院观看百老汇的演
出。时隔十几年，她依然记得自

己扮演莎士比亚经典剧《李尔
王》中角色的场景。

“虽然我们是第一届IB的成
员，但学校里为我们提供了很好
的读书环境。图书馆里收藏的
英语杂志甚至比一些大学的还
要多。”赵小凡表示，学校的教育
理念很先进，会邀请各行各业的
精英和杰出校友到校园来宣讲
职业规划。在一次讲座中，一名
来自斯坦福的校友讲述了自己
回国后在微软工作的经历。让
她对斯坦福产生了莫名的好感。

赵小凡对环境的认识起源
于高中。高三的时候她学的是
环境化学，她的父亲也喜欢读环
境类的书。有一名化学老师外
教在校时开了一门名为环境化
学的选修课。那时，她和同学们
黄浦江取水样测生物含氧量，去
崇明岛调查生态环境，也了解到
了水污染治理。于是，她大学的
时候立志学环境化学。

“其实我并不是特别聪明的
人，当年差点没考进平和中学。
只是和一般人比相对比较认真
而已。”赵小凡透露说：“初三转
学参加平和中学的考试时，看到
一堆几何图形，傻眼了，只能瞎
做一气，但因为作文很出色，才
弥补了测试的不足。”

“之所以学环境工程，
是真心希望改善环境质量，
为祖国作贡献。”“如果我还
留在美国，那么世界上只是
多了一个一般的老师，生活
舒适，待遇不错。但现在我
做了这个决定，就能做自己
喜欢的事。”

钱学森、华罗庚、李四光
……这些当年赫赫有名的科学
家曾毅然回国。

1987年出生的赵小凡的经

历 和 这 些 前 辈 有 一 丁 点 像 。
2005年，她只身赴美，在斯坦福
分获环境工程学士、管理科学与
工程硕士后，来到伯克利农业与
资源经济系攻读博士，荣获仅授
予全校4%新生的奖学金，并在一
年后顺利通过博士生资格考
试。就在别人看来，她前途无量
时，2011年她却做了一个令所有
人费解的决定——退学伯克利，
回国发展。

赵小凡告诉记者，一开始她
在环境类智库全球排名前三的世
界资源研究所的中国办公室实
习。后来无意中进入总部在旧金
山、中国办事处在清华的气候政策
研究中心。认识了她后来清华的
老师兼研究中心主任齐晔。2013
年，她成为清华公共管理学院的一
名博士，主攻环境政策。

谈及她回国的真正原因，赵
小凡坦言，“我是一个很有家国
情怀的人，之所以学环境工程，
不学金融和法律，是真心希望改
善环境质量，为祖国作贡献。而
非仅仅贪图个人的舒适生活。”

“我完全可以到福利很好的
国家。但很幸运，我从小父母对
我很好，衣食无忧，学习也不错，想
到哪就到哪，这一路走来也得到很
多荣誉。我对金钱、财富没有很多
需求，没有很多物质上的要求。”赵
小凡告诉记者，人活着有很多层次
的需求。“我父母比较开明，鼓励孩
子做一点自己想做的有意义的事，
不干涉我的选择。”

赵小凡透露说，其实这些
年，如果不是到最顶尖的国外大
学，回国前景未必明朗。现在的
海归已经没有以前那么吃香。
一大把的海归变成“海带”。在
国外默默无闻的留学生也有很
多。总体来说，如果从事学术研
究的话，如果你在国内大学成果
很多，积累很多人脉，也很有帮
助。能体现个人价值，更幸福，
更有满足感。

其实，一开始赵小凡钻研的
是环境技术，但后来她发现环境
政策更重要，因为有的污染一旦
造成了就是不可逆转的，因此需
要开展源头管理。

2011年那年，她从伯克利大
学退学，尽管周围人都为她感到
可惜。但国外的老师和同学都
尊重她个人的选择。

身边的亲友都诧异于她的
这一举动。但赵小凡想的分外
明白：我不能为别人活着，自己
的感受最重要。时过境迁，现在
回想起来，她依然没有任何后

悔。“人生没有如果。如果我还
留在美国，那么世界上只是多了
一个一般的老师，生活舒适，待
遇不错。但现在我做了这个决
定，就能做自己喜欢的事。”

“现在中国的法律很健
全，关键问题是执行。我们
的工作是在政府和企业间
传递声音。”“写一篇优秀的
博士论文，生一个健康的孩
子。”如今，她已经完成了第
二个心愿。

赵小凡口中所说的“喜欢的
事”是做实地调研，深入一线企
业，了解环境政策与基层的差
距，为它们提供桥梁。而这样的
事在美国办不到。

如今的她，跟着导师一起参
与了很多政策的评估，还参与了
评估千家企业节能行动。她专注
于节能减排、环境污染方面的研
究，探索如何提高能效。每年，她
所在的研究中心会出一本《中国
低碳发展报告》，这是中国第一部
全面系统地评估中国低碳发展的
报告。从2010年到现在已经连
续出了五本。2013 年至 2015
年，她负责参与撰写节能部分。

中国的学者很难静下心来
做实地调研，部分人选择在数据
库里找素材。在2014年的一篇
报告中，她详尽介绍了一家企业
的情况，这家企业是她从2008年
到2014年一直不间断跟踪的企
业。哪怕在国外，不能每年都去
调研。她也会发邮件打电话，将
其作为长期的观察对象。

“我的工作就是了解政策执
行的真实情况。现在中国的法
律很健全，关键问题是执行。我

们的工作是在政府和企业间传
递声音。”现在已经是博四的她
透露说，毕业后，希望做独立研
究。

赵小凡的努力获得了业内
一些专家的认可，一位来自美国
布鲁金斯学会的学者在看过她
的几篇学术成果后告诉她，“我
认为你做的这项工作非常重要，
因为你是真的在努力了解政策
在最基层运作的真实状况。”

今年5月份，她获得了清华
大学学术新秀，在分享会上，她
向全校的学生述说了自己的回
国体会和为何要做这些选择。
面对学弟学妹，她表示，面临选
择时不要患得患失。很多人会
盲从、随大流，要知道那是父母
的期待、社会的期待，。

今年11月份，在特奖答辩
的时候，赵小凡制作的PPT上写
了一句心愿，“写一篇优秀的博
士论文，生一个健康的孩子。”如
今，她已经完成了第二个心愿，
就在2个月前，她喜得一个儿子。

都说女博士生难嫁，但在回
国后，她在研究中心认识了现在
的先生，这些年，先生给了她很
多学术上的意见、建议和思路。
这也是她安心留在国内的一大
重要原因。

2004年，赵小凡就读于上海平和学校，与外籍化学老师在一起。

2009年，赵小凡获斯坦福大学工学院本科生最高荣誉。
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